

## Et si le commerce devenait équitable

La Puisaye, située au sud-ouest du département de l'Yonne, comprend cinq cantons et compte environ 25 000 habitants. C'est un pays de terres argileuses, de forêts, d'étangs, mais aussi de bocage ; un pays de potiers mais aussi de culture et d'élevage. Il y a peu d'industrie. C'est aussi le pays de "Colette"...

Hélène fait partie des "Amis en communion", elle raconte le chemin parcouru pendant deux ans pour sensibiliser ce secteur au "Commerce Equitable". Son expérience peut vous donner des idées pour faire naître, vous aussi, quelque chose.

Une équipe baptisée "*Commission Solidarité du doyenné de Puisaye*" se met en route en 1995 pour répondre à une demande du prêtre de Toucy. Elle réunit des personnes engagées dans des actions solidaires diverses pour partager leurs expériences et tracer des orientations de travail. Des événements locaux : fermetures d'entreprises, licenciements nous amènent à réfléchir sur les causes de ces décisions, à être attentifs aux personnes qui en sont victimes, à prendre position, à "éclairer notre lanterne".

### En 2001, une approche discrète

Une journée de rencontre des chrétiens du doyenné est organisée en juin 2001 par cette commission sur le thème de la solidarité. Une journée riche à tous points de vue : témoignages, réflexion, édition d'un fascicule recensant tout ce qui existe sur le secteur en matière de solidarité ; mais aussi vidéo-trottoir réalisée sur ce thème et filmée par les jeunes de la Maison Familiale Rurale de Toucy. Les participants peuvent le visionner. Tout cela suivi d'un pique-nique convivial et d'une célébration eucharistique.

Discrètement, un stand "commerce équitable" tenu par Marie-Jo, du "Puits d'Hiver" de Chichery, est là pour informer.

Lors du bilan de cette journée, la commission prend l'option de s'intéresser particulièrement au *Commerce Equitable*, jugeant qu'il s'agit là d'une forme de solidarité importante et accessible à tous et de nous lancer dans un projet d'information.

Les occasions se multiplient rapidement :

- Une rencontre élargie avec discussion autour d'un film produit par Arte sur "Max Havelaar".
- La tenue d'un stand pendant quatre jours en octobre 2001 dans l'enceinte de la foire commerciale de Toucy.
- Et enfin diverses participations ponctuelles.

Parallèlement fin 2001, l'Association pour la **P**romotion du **C**ommerce **E**quitable dans l'Yonne (A.P.C.E. 89) voit le jour et la commission Solidarité du doyenné de Puisaye envisage dès ce moment de créer une "antenne". L'équipe s'étoffe et s'active.

### Acquérir une compétence

En octobre 2002 nous renouvelons l'expérience fructueuse de la foire commerciale. Nous sentons un public plus disponible, plus intéressé et plus nombreux. Nous recueillons de nouveaux participants potentiels et commençons à nous poser des questions sur notre propre compétence à susciter l'intérêt, répondre aux questions, utiliser le matériel pédagogique proposé...

Nous décidons alors d'organiser une nouvelle réunion en mars 2003 sur la formation. Elle s'adresse aux personnes contactées lors de précédentes manifestations, aux amis, à toute personne soucieuse de solidarité et également aux enseignants des collèges du secteur.

Nous demandons l'aide d'un membre de l'Equipe Max Havelaar de Dijon, Pierre Baumier. C'est un homme de terrain, de contact, que certains connaissent déjà. Une bonne équipe de préparation se partage le travail comme pour le stand de la foire et se soude autour de l'objectif dans un esprit vraiment sympa : cinquante-cinq personnes participent avec beaucoup d'intérêt. Un certain nombre se dit partant pour une "antenne-Puisaye"

### **L'heure de vérité !**

Après deux participations à la quinzaine nationale du "commerce équitable" en mai 2003, nous nous retrouvons avec tous les participants de bonne volonté. Dix à douze des personnes présentes sont d'accord pour constituer une équipe autonome. D'autres se joindront à nous qui n'ont pas pu se libérer ce soir-là. C'est un public relativement jeune de 35-40 ans : des enseignants, commerçants, éducateurs ou agriculteurs.

D'emblée des questions pratiques sont posées : "*Où nous réunirons-nous ? Où entreposer le matériel ?*" Romuald, enseignant à la MFR, pense pouvoir obtenir l'accord du directeur pour un lieu de rencontre.

Marion, présente depuis le début et consciente du chemin parcouru, souligne le travail effectué par la Commission Solidarité du doyenné sans laquelle cette "*Antenne APCE 89*" de Puisaye n'aurait sans doute pas vu le jour !

La Maison Familiale Rurale de Toucy a dit oui pour le local. Vingt participants s'y sont retrouvés en juillet et ont pris date pour une autre réunion de travail.

### **En conclusion ! ça roule !.**

La commission a passé la main. Chrétiens ou non, ce sont tous des gens prêts à donner de leur temps, leurs connaissances et faire avancer l'esprit de partage, d'accueil, de solidarité.

**Hélène GUILLEMOT**  
**Toucy (Yonne)**